

scherle Beobachtungsgabe, seine geistreich-lebenswürdige Art denkbar sinnfällig offenbart. Obwohl Hindemith in der musikalischen Kennzeichnung von Charakteren an eine alte deutsche Tradition anknüpft, die vier verschiedenen menschlichen Naturen des Hörers organisch plausibel vorstellt, gibt er nicht, zugleich psychologisch-illustrative Tarnnotizen, sondern zeigt typische Reaktionen der einzelnen Temperamente auf bestimmte, im thematischen Material der Komposition gegebene musikalische Gedanken. Hindemiths pragmatische Charakterzeichnung stützt sich zunächst auf eine angenehme, kunsstvolle Vereinfachung des zugrunde liegenden Themenkomplexes, die sich durch besondere Anschaulichkeit der Klanggestalt auszeichnet. Genaugenommen wird ein dreiteiliger Themenkomplex in vier ebenfalls dreiteilig angelegten Variationen abgewandelt. Das thematische Material – ein lyrisches, miedlich ausgreifendes Streicher-Moderato, ein figuratives Allegro ausai des Soloklaviers, ein pastoraler Schlußgedanke der Streichersoli, der dann vom Solisten mit Quintfiguren verzerrt wird – bleibt bei aller rhythmischen, tonalischen und dynamischen Veränderung in den einzelnen Sätzen im wesentlichen veta erkennbar.

In der ersten Variation wird die Verhaltensweise eines Melancholikers dargestellt. Zu vollgriffigen Klavierakkorden spielt die gedämpfte Solovioline wehmäßig die Melodie. Einem huschenden Streicher-Pizzico folgt ein langsame, pathetischer Marsch, dessen schwermetig Rhythmus der Solist beharrlich aufreißt. Ganz anders sieht der Sanguiniker – in der zweiten Variation – das thematische Material. Über alle Gegenständlichkeit des Ausdrucks hinweg stimmt er einen lebhaft-stürmischen, impulsiven und optimistischen Walzer an. In der dritten Variation begegnen wir der Intigkeit des Phlegmatikers. Ein gleichförmiges Moderato der vier Solostricher eröffnet, gefolgt von einem gutmütigen Allegretto des Klaviers. Aus dem Pastoralen-Teil des Themas wird eine humorvolle von Solovioline und Solobassiste angestimmte Melodie, gründet vom monotonen Rhythmus des Klaviers und der Pizzikottoböse. Mit einem stürmischen Rezitativ, aufgewühlten Akkordfolgen greift zunehmend in der vierten Variation der Choleriker in das musikalische Geschehen ein. Sein heftiges, jähzuniges Temperament erzeugt einen unruhigen, weiflisch unterbrochenen musikalischen Verlauf ohne eigentliche thematische Fortspinnung. Als Mittelteil erscheint ein Streicher-Scherzo. Der Pastorale ist schließlich zu einem dramatischen, theatralischen Maestoso aufgebaut mit wütenden Passagen des Solisten. In modifiziertem C-Dur Klingt die Komposition aus.

Die Werke des französischen Komponisten César Franck – v. a. Oratorium „Les Béatitudes“ (Die Seligpreisungen), Sinfonie d-Moll, Sinfonische Variationen für Klavier und Orchester, Sinfonische Dichtung „Psyche“, Klavierquintett f-Moll, Streichquartett D-Dur, Violinsonate A-Dur, Requiem, Choral und Fuge für Klavier, zahlreiche weitere Orgel- und Kammermusikwerke – errangen fast ausnahmslos erst nach dem Tode des Komponisten Anerkennung und Erfolg; zu seinen Lebzeiten waren ihm und seinem nachhaltigen, vielseitigen Schaffen wenig Glück beschieden, seine Kompositionen vermochten sich nicht durchzusetzen. Franck, als Sohn eines wallonischen Vaters und einer deutschen Mutter 1822 in Lüttich geboren, kam früh nach Paris, wo er als Schüler des Konservatoriums zahlreiche Auszeichnungen und Ehrungen erlangte, die ihm später, als reifer Meister verschont blieben. Jahresfeierlich liebte er als Musiklehrer und Organist unter örmlichen Verhältnissen in Paris, wo er 1872 als Professor an das Konservatorium der Stadt berufen wurde und dort bis zu seinem Tode im Jahre 1890 tätig war. Einflüsse der Romantik und Spätromantik, insbesondere von Brahms, Liszt, Wagner und Berlioz, aber auch der französischen und deutschen Musik des 18. Jahrhunderts (Rameau, Bach) wurden von seiner starken schöpferischen Persönlichkeit verarbeitet, verschmolzen im Werk des be-

deutenden Komponisten in interessanter Verbindung zu einer eigengeprägten Fassprache.

Francks Sinfonie d-Moll, eines seiner wenigen Werke, die bei uns häufiger zu hören sind (obgleich seine Musik gerade durch die von Bach, Brahms und Wagner empfangenen Anregungen der deutschen keineswegs wesentlich ist), wurde zwischen 1865 und 1888 komponiert und 1891 in Paris uraufgeführt. Die schöne und bedeutsame, in ihrer Grundstimmung schwermetig-nachdenkliche Schöpfung in einem typisch spätromantischen, farbig-weichen Ausdrucksstil gehalten, umschließt in ihrer weiten Gefühlsspanne Empfindungen von zarter Innigkeit ebenso wie starke dramatische Ausbrüche. Deutlich wird der leidenschaftliche Kampf gegen Gefühle trauriger Einsamkeit und Zerrissenheit, das innere Streben nach Klarheit und Licht, nach Befreiung und Freude. Das dreisätzige angelegte Werk, dem ein langer Satz fehlt, gehört seines formalen Aufbaus und seiner thematischen Gliederung noch zur zyklischen Form; die Sinfonie wird durch die leitmotivartige Verwendung der Hauptthemen in allen drei Sätzen, das Aufrufen der einzelnen Theate in monologaliger Betrachtung, eine gedankliche und gestaltungsmäßige Einheit verleihen. Von einem langsamen Abschnitt (Lento) wird der erste Satz eingeleitet, der durch einen häufigen Wechsel von Tonarten und Tempi charakterisiert wird und sowohl heftige, sturmische Gefühlausbrüche, schmerzhafte Spannungen zum Ausdruck bringt. Das melancholische Hauptthema des Satzes, das bestimmd für diesen Verlauf wird, erklingt endangs in Bratschen, Celli und Kontrabässen und wird im folgenden Allegro-rhythmischem und in seinem Chorale verändert. Noch einmal schließt sich der Wechsel zwischen schwermetigem Lento und heftig-tröstigem Allegro an. Ein zweites, konkavtes Thema in Violinen und Holzbläsern bringt kaum Tröstung. Motive beider Themen werden in einem durchführungsaugigen Teil verarbeitet. Obwohl es am Ende des Satzes, an dem das Hauptthema noch einmal wuchtig im Orchesterstutti erklingt, zu einem Dur-Ausklang kommt, wird die schmerzhafte Ausgangsstimmung nicht überwunden. Nach einer kurzen Einführung durch Holz und Streicher tritt das Englischhorn das melodiische Hauptthema des zweiten Satzes (Allegretto) vor. Klarinetten und Hörner, nach starken Fakten durch die Flöte verstärkt, antworten ihm. Im Mittelteil des pastorealen Satzes, der insgesamt heiterer und entspannter als der erste Satz angelegt ist, haben vor allem die Violinen eine führende Rolle inne. Hauptthemen der beiden anderen Sätze erscheinen wieder im Finale (Allegro non troppo), die mit stürmischen Einleitungsschlägen einsetzt und den schließenden Sieg über die – auch nach hier wieder wirksam werden – tragischen Elemente des Werkes bringt. Neu treten zu den bereits bekannten, wieder aufgegriffenen Motiven noch das Kopfmotiv des Finales (Fagotte und Celli) sowie ein Seitenthema der Blechbläser. Hell und licht bietet sich endlich der überzeugend gestaltete, befriedige Ausklang der Sinfonie in feierlichen Klängen der Bläser, in prächtigen Klangfarben des vollen Orchesters dar.

VORANKÜNDIGUNG:

Sonntagskonzert, den 17. Februar 1979, 20.00 Uhr (Freikarten)
Sonntag, den 18. Februar 1979, 20.00 Uhr (MK-II)
Festspiel des Kulturpalastes Dresden

3. AUSSERORDENTLICHES KONZERT
Dirigent: Peter Argoski, Konzerte
Solist: Günter Sonnholz, Leipzig, Violin
Werke von Casals, E. H. Meyer und Ravel

Programmblätter der Dresdner Philharmonie – Spielzeit 1978/79 – Chefföriger: Prof. Herbert Kegel
Redaktion: Dr. habil. Dieter Horváth
Druck: DGS, Produktionssatz Pirmo – 81-05-12 2,85 T. 10 089-4-19 EVP – 25 M

6. PHILHARMONISCHES KONZERT
1978/79

dresdner
philharmonie



Dresdner
Philharmonie